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03 DE FEBRERO 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

Va Gobierno por litio; cuestionan proyecto  

 

Gobierno e IP acaparan parlamento de reforma eléctrica  

 

Anuncia AMLO una empresa de la nación para explotar el litio  

 Se cumplen 60 años del bloqueo a Cuba; Obama lo consideró un fracaso  

 Morena alista dictamen sobre reforma eléctrica  

 Opera sin concesión vigente la minera que pelea mil 500 mdd  

 
No estamos obligados a lo imposible: Monreal, sobre la reforma eléctrica  

 Creceremos más que China y EU  

 

Récord de creación de empleo formal en enero  

 Empleo formal tuvo en enero el mejor registro de los últimos 10 años  

 
Detenido, secretario de Seguridad del gobierno panista de  
Aguascalientes 

 

 Apadrinan con gangas al AIFA  

 Plantea 4T paraestatal para litio  

 Niega AMLO recesión y ve PIB de 5 por ciento  

 El año de los autónomos  

 Va consulta de RM con los recursos existentes: SCJN  

 Precios del petróleo empujarán la gasolina gasta $26  

 Presentó Ebrard Plan de Grupo de Trabajo de Electrificación  

 El fantasma de la innovación   

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Piden auditorio de Tecámac para el IPN (La Prensa, p. 8) 
 Egresadas de la UAM fueron galardonadas en los premios INAH 2021 (Milenio, 

p. 3-Campus)  
 Alumnos de la Udlap exigen reconocer el patronato de la familia Jenkins (La 

Jornada, p. 26) 
 Reconoce UAEM disminución de la deuda con el Issemym (Milenio, p. 2-

Campus) 
 Impulsó UAEM 627 investigaciones relacionadas con los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible de la ONU (Milenio, p. 2-Campus) 
 Estudiantes de la UAS regresan de forma segura a las aulas (Milenio, p. 3-

Campus) 
 Inicia ciclo escolar en la UABC (Milenio, p. 3-Campus)  
 La UAS realiza nueva edición de la Muestra Profesiográfica (Milenio, p. 4-

Campus) 
 Sale el primer fallo a favor de uno de 200 despedidos por Raquel Sosa en la 

UBBJ (La Crónica, p. 8) 
 Estudiantes preparan simulacros de tiroteo (La Razón, p. 7) 
 Cuatro nuevas instituciones de educación superior se suman a la Anuies 

(Milenio, p. 8-Campus) 
 Penalización de becarias embarazadas se establece desde el actual Conacyt 

(La Crónica, p. 24) 
 Cierran universidades en Nicaragua (La Jornada, p. 22) 

 
SEP 

 
 Truenan en la SEP por plan neoliberal (Reforma, p. 2) 
 Critican visión ideológica de SEP en planes (El Universal, p. 7) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Tras sondeo, maestros afirman que sí hay docentes infectados (La Jornada, p. 

12) 
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 La beca escolar debe estar en la Carta Magna de la ciudad: Sheinbaum (La 
Jornada, p. 27) 

 Destina Gobierno de la CDMX $350 millones para mantenimiento de escuelas 
(La Crónica, p. 13) 

 Escuelas gastan más en arreglar sanitarios (El Sol de México, p. 22) 
 Debaten posibilidad de elevar a rango constitucional Mi Beca para Empezar 

(La Prensa, p. 7) 
 Pide Del Mazo volver a las aulas (El Sol de México, p. 9)  
 Jalisco invertirá dos mil mdp en escuelas (Excelsior, p. 16) 

 
NORMALES 

 
 Tomás Zerón sabe lo que pasó con los normalistas de Ayotzinapa: AMLO (La 

Jornada, p. 4) 
 

SNTE/CNTE 
 

 Libran batalla por vías de Uruapan (Reforma, p. 2) sindi 2 
 Policías fortifican vías férreas (Excelsior, p. 13) 
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Egresadas de la UAM fueron galardonadas en los premios INAH 2021 
 
Egresadas del posgrado en Ciencias Antropológicas de la Unidad Iztapalapa de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) fueron galardonadas en diversas 
categorías de los Premios INAH 2021 por sus relevantes investigaciones en los campos 
de Etnología y Antropología Social, Museografía e Investigación de Museos, en una 
ceremonia presencial realizada en el Auditorio Jaime Torres Bodet del Museo Nacional 
de Antropología, siguiendo los protocolos sanitarios. 
 
El Premio Fray Bernardino de Sahagún para la Mejor Tesis de Doctorado correspondió 
a Andrea Carolina Urrutia Gómez, por su trabajo Modelos y prácticas de belleza entre 
los trabajadores formales en venta y aplicación de maquillaje en Ciudad de México, 
dirigido por María Eugenia Olavarría Patiño. 
 
Este mismo Premio en la categoría de Mejor Tesis de Maestría fue para Claudia Itzel 
Pérez Rodríguez con La (des)personalización de las mujeres víctimas de feminicidio en 
Chimalhuacán, Estado de México. Narrativa desde las familias, dirigida por la doctora 
Martha de Alba González. 
 
Leticia Pérez Castellanos obtuvo el Premio Miguel Covarrubias en la categoría de mejor 
tesis de doctorado, por su trabajo La casa del museo (Ciudad de México, 1972-1980). Una 
etnografía multilocal sobre la acción cultural extramuros, dirigido por la doctora Ana 
Rosas Mantecón. 
 
En representación del antropólogo Diego Prieto Hernández, director del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), Aida Castilleja González, secretaria técnica, 
destacó que en esta edición se recibieron 182 trabajos de los cuales 175 son de 
mexicanos y siete de extranjeros, provenientes de Estados Unidos, Italia, Perú, Brasil, 
Argentina y Japón. 
 
“En esta ocasión entregamos 48 reconocimientos: 22 premios con un monto total a 
repartir de un millón 960 mil pesos y 26 menciones honoríficas con una gran diversidad 
de tópicos que dan cuenta de una cobertura temática cada vez más extensa y de la 
sofisticación de los recursos de investigación y enfoques metodológicos empleados”. 
 
También subrayó la participación de las mujeres que fueron autoras de 101 de los 182 
trabajos presentados, y acreedoras de 31 de los 48 premios otorgados. 
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De acuerdo con Castilleja González, la calidad de muchos de los trabajos conllevó a que, 
en algunos rubros de las ocho categorías de los Premios INAH, no sólo se haya 
reconocido un trabajo sino dos, lo que confirma la presencia e impacto a escala 
nacional de este certamen académico y el apuntalamiento del estudio en las distintas 
áreas de las ciencias sociales desarrollado en las instituciones de educación superior de 
México, principalmente. 
 
En nombre de todos los premiados, la doctora Urrutia Gómez agradeció el 
reconocimiento y reflexionó en cómo se hace ciencia social, ya que producirla “no viene 
de la objetividad, sino de quiénes somos, quiénes han estado a nuestro lado, de dónde 
provenimos, qué privilegios y opresiones hemos encontrado y qué hemos conseguido 
frente a ello”. 
 
De acuerdo con la investigadora de origen peruano, la ciencia no es ciencia si no es 
transparente consigo misma, si no se obliga a auto examinarse y a desentrañarse y, 
sobre todo, si no es humilde, si se olvida de dónde viene orientándose siempre hacia la 
horizontalidad y a la retroalimentación equitativa. 
“Es un gran orgullo representar a las instituciones que me albergaron como en mi 
doctorado la Unidad Iztapalapa la Universidad Autónoma Metropolitana y en mi 
pregrado y maestría la Pontificia Universidad Católica del Perú, además me 
enorgullezco de obtener este premio en el país que me hospeda desde hace cinco años 
y medio”. 
 
Desde 1985 los premios anuales del INAH cubren la investigación, las tesis de estudios 
profesionales de licenciatura, maestría y doctorado, los trabajos de rescate, 
restauración, conservación, protección y difusión del patrimonio arqueológico, 
urbanístico, y arquitectónico, así como de bienes muebles. 
 
Los reconocimientos se otorgan a las diferentes disciplinas y áreas de trabajo de 
competencia del Instituto, y cada premio lleva el nombre de un destacado personaje 
que dedicó su obra al desarrollo del conocimiento en sus respectivas ramas. 
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Reconoce UAEM disminución de la deuda con el Issemym 
 

A ocho meses de la Administración 2021-2025 de la Universidad Autónoma del Estado 
de México (UAEM) se alcanzó la reducción de 55.3 por ciento de la deuda con el 
Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM) gracias a las 
acciones de ahorro y el adecuado manejo de los recursos acorde a las políticas de 
transparencia y rendición de cuentas. 
 
Durante la sesión ordinaria del máximo órgano colegiado de la UAEM -correspondiente 
al mes de enero- se dio a conocer la aportación extraordinaria de 124.5 millones de 
pesos al organismo de salud, así como el cumplimiento en tiempo y forma de las 
aportaciones patronales y de los trabajadores universitarios. Cabe mencionar que la 
presente Administración recibió una deuda de 420 millones de pesos y con dichas 
contribuciones se mantiene en 187.9 millones de pesos. 
 
Por otra parte, ante el regreso presencial al ciclo escolar 2022-A el próximo martes 1 de 
febrero y para promover la seguridad responsable de su comunidad, se presentó ante 
el H. Consejo Universitario el Protocolo de Actuación UAEM, el cual especifica las 
acciones a seguir si se presenta algún caso de contagio y las indicaciones para el 
ingreso a las instalaciones universitarias. 
 
En esta misma sesión se aprobó la apertura de nuevas sedes hospitalarias en la Ciudad 
de México para la especialidad en Pediatría que se impartirá en el Hospital Pediátrico 
“La Villa”, así como la especialidad en Neonatología en el Hospital General “Dr. Enrique 
Cabrera”, lo que consolida a la Facultad de Medicina de la UAEM como un espacio de 
formación de calidad y con reconocimiento nacional. 
 
Además, se destacó la creación del programa académico de la especialidad en Biología 
de la Reproducción Humana que ofertará la Facultad de Medicina, y del Diplomado 
Superior en Oralidad en Procesos Familiares de la Facultad de Derecho. Ambos 
programas de la UAEM permitirán la actualización de conocimientos en beneficio de la 
sociedad mexiquense. 
 
Tomaron protesta como directoras de la Facultad de Humanidades, la Doctora en 
Humanidades, Beatriz Adriana González Durán y de la Facultad de Lenguas, Maestra en 
Lingüística Aplicada a la Educación, Alejandra López Olivera Cadena, ambas para el 
periodo 2022-2026. 
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Finalmente, tomaron protesta consejeros universitarios profesores de las facultades de 
Ingeniería y Veterinaria Zootecnia y Ciencias de la Conducta así como alumnos del 
Plantel «Cuauhtémoc» de la Escuela Preparatoria de la UAEM. 
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Impulsó UAEM 627 investigaciones relacionadas con los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de la ONU 

 
En congruencia con la responsabilidad científica y social, los 627 proyectos de 
investigación que se desarrollaron durante el 2021 en la UAEM tuvieron como eje los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030 de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU). 
 
Por su relevancia y pertinencia, 502 investigaciones, es decir, el 80 por ciento del total 
de los proyectos contaron con fuente de financiamiento externa o interna. 
 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) financió 79; a través de recursos 
externos, es decir, financiamiento otorgado por la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), entre otros fueron beneficiados 
174; mientras que 249 fueron apoyados por la UAEM que destinó una bolsa de 13 
millones de pesos durante el año pasado para estas propuestas. 
 
“El 40 por ciento de los proyectos fueron apoyados por la Universidad, fueron casi 13 
millones de pesos los recursos propios destinados”, detalló el director de Investigación 
de la UAEM, Juan Roberto Calderón Maya. 
 
Los proyectos impulsados durante el 2021, abarcan diferentes áreas del conocimiento, 
concentrándose en las Ciencias Sociales con 158 investigaciones; en las Ingenierías, 105; 
mientras que el área de Biotecnología y Ciencias Agropecuarias tiene 96 trabajos en 
desarrollo. 
 
Asimismo, los rubros de conocimiento de Medicina y Ciencias de la Salud sumaron 82 
proyectos de investigación; Biología y Química, 77; Humanidades y Ciencias de la 
Conducta, 74 y las Físico-Matemáticas y Ciencias de la Tierra, 35. 
 
Cabe destacar que del total de los proyectos de investigación, 31 están encaminados 
directamente al desarrollo tecnológico, mientras que 12 están direccionados a la 
temática de igualdad de género. 
En cuanto al género de los participantes en los proyectos de investigación, 53 por 
ciento son hombres y 47 por ciento son mujeres, lo que da cuenta del impulso que la 
actual administración brinda a la equidad e igualdad en trabajos de construcción de 
conocimiento. 
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“El rector, Carlos Eduardo Barrera Díaz, desde que inició su administración indicó que 
en todas las convocatorias se incorporara el tema de equidad de género de manera 
permanente en las cuales se le diera el mismo peso y oportunidad tanto a hombres 
como mujeres”, externó el universitario. 
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Estudiantes de la UAS regresan de forma segura a las aulas 
 

Aplicando los protocolos de sanidad debidamente establecidos, los alumnos de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) regresaron a las aulas para retomar las clases 
presenciales, tanto en el nivel superior como medio superior. 
 
El rector Jesús Madueña Molina, realizó un recorrido por algunas preparatorias y por 
Ciudad Universitaria Culiacán para supervisar la reincorporación de estudiantes, 
docentes y personal administrativo en este inicio del segundo semestre del presente 
Ciclo Escolar y verificar que los Comités de Salud en cada unidad académica 
mantengan su labor para el cuidado de quienes ingresan. 
 
El dirigente universitario saludó a los estudiantes, y en una breve charla les solicitó que 
sigan cuidándose aun cuando ya tengan su vacunación completa contra el covid-19. 
 
Los alumnos manifestaron sentirse bien con este regreso presencial, con los cuidados y 
protocolos que se siguen en cada escuela y facultad se sienten seguros y sin temor a un 
contagio, así mismo opinaron que ya era necesario asistir en esta modalidad ya que 
aprenden más que de manera virtual. 
 
También los docentes coincidieron en sentirse bien al dar las clases en el aula y no a 
través de una pantalla, ya que los conocimientos se adquieren mejor en la interacción 
con los estudiantes, además señalaron que, siguiendo todas las medidas de cuidado, 
no hay motivo de temor a un contagio. 
 
En este inicio del nuevo semestre el personal administrativo de la Universidad también 
ha formado parte importante, ya que ellos colaboran con los Comités de Salud para 
que las medidas sanitarias se apliquen correctamente. 
 
En todas las unidades académicas se cuenta con dispensadores de gel en sus entradas 
y termómetros para la toma de temperatura, se sanitizan los espacios, hay indicaciones 
del uso de cubrebocas obligatorio para poder ingresar, entre otras instrucciones. 
 
En la Facultad de Contaduría y Administración (FCA) la alumna Raquel Castelo Llanes, 
destacó las medidas de ingreso a su plantel, así como el fortalecimiento de los 
conocimientos al ser en modalidad presencial. 
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“Me parece un regreso a clases seguro; además siento que aprendemos mucho mejor y 
más fácil estando presencialmente, porque los alumnos estamos más atentos, hay más 
socialización, conocemos a nuestros maestros y compañeros. En conclusión, es mejor”,  
expresó la estudiante de segundo semestre de la Facultad de Contaduría y 
Administración, Raquel Castelo Llanes. 
 
La docente Cinthya Marina Urías Barrera, de la Facultad de Odontología, indicó que era 
una necesidad regresar de manera controlada para buscar el mejor aprendizaje, por lo 
que invitó a los jóvenes a vacunarse si no lo han hecho y a seguir las medidas de 
protección para estar de manera segura en el aula. 
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Inicia ciclo escolar en la UABC 
 

El pasado lunes 31 de enero inició el ciclo escolar 2022-1 de la Universidad Autónoma de 
Baja California (UABC), en el que alrededor de 68 mil estudiantes, incluidos los más de 
11 mil de nuevo ingreso, retornarán a clases en modalidad semipresencial debido a la 
emergencia sanitaria por COVID-19. 
Al mismo tiempo se inició con un proceso de incorporación paulatina a la actividad 
presencial que logre alcanzar la asistencia del 100 por ciento del alumnado a los 
espacios universitarios para el día 7 de marzo de 2022. Cabe destacar que si se 
considera necesario, en consonancia con el Plan de Continuidad Académica que ha 
implementado la Universidad desde el inicio de la pandemia, se regresará a la actividad 
de manera no presencial, siguiendo las recomendaciones emitidas por las autoridades 
estatales correspondientes. 
 
De acuerdo con el calendario escolar emitido por la Coordinación General de Servicios 
Estudiantiles y Gestión Escolar, el 14 de febrero es la fecha límite para darse de baja. 
 
La institución informó que está abierta la Convocatoria de Becas 2022-1 para alumnos 
de licenciatura que estén inscritos en alguno de los programas educativos de la UABC. 
Entre los requisitos se encuentran: contar con un promedio de calificaciones igual o 
superior a 80, al menos en el periodo escolar semestral anterior, con excepción a los 
dispuesto en el artículo 46 del Reglamento de Becas de la UABC; acreditar que cursó 
en el periodo anterior una carga académica superior al 50 % de la determinada en el 
plan de estudios de su programa académico, y tener activada la cuenta de la credencial 
universitaria. 
 
Además, es necesario cumplir con los requisitos específicos de cada tipo de beca: Beca 
Patrocinio, Beca Compensación, Beca Investigación y Beca Vinculación. El periodo de 
solicitud y entrega de documentos es del 31 de enero hasta el 3 de junio de 2022 en el 
Departamento de Servicios Estudiantiles y Gestión Escolar correspondiente a cada 
campus. 
 
Para mayores informes sobre las becas, consultar en cgsege.uabc.mx. 
 
Se invitó a la comunidad cimarrona a respetar los filtros de seguridad sanitaria 
utilizando correctamente el cubrebocas, lavado de manos constante, utilizar el 
CimaPass, responder a las encuestas de seguimiento dispuestas por la UABC. 
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La UAS realiza nueva edición de la Muestra Profesiográfica 
 

La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) lleva a cabo la Muestra Profesiográfica en su 
16ta. Edición, a través de la cual expone las 203 opciones de estudio que ofrece para los 
jóvenes de bachillerato que desean estudiar una licenciatura en esta Gcasa de estudios. 
 
Durante la inauguración, el Rector, doctor Jesús Madueña Molina, enfatizó que elegir 
una carrera profesional es una de las decisiones más importantes en la vida de las y los 
jóvenes, razón por la que debe ser tomada con la información suficiente para asegurar 
su éxito, además es una decisión que marca el inicio de un futuro de aprendizaje, de 
esfuerzo y realización, que sienta las bases para su bienestar y que les da elementos 
para un excelente desempeño como ciudadanos. 
 
“Es por ello que en la Universidad Autónoma de Sinaloa estamos empeñados en poner 
al alcance de la comunidad estudiantil del nivel bachillerato de todo el estado, la 
orientación necesaria para que este proceso sea completo y efectivo, para que 
conozcan todas las opciones existentes y seleccionen la que cumpla con cada una de 
sus expectativas”, expresó el Rector. 
 
Esta edición de la Muestra Profesiográfica se realiza en formato presencial y virtual, 
para llegar al mayor número de jóvenes de todo el estado, de los tres grados del 
bachillerato, tanto de preparatorias de la UAS, como de otros subsistemas. 
 
El Rector señaló que, durante el actual ciclo escolar, la UAS es la primera universidad en 
el país en brindar cobertura total en los niveles medio superior y superior, atendiendo a 
casi 57 mil jóvenes de nuevo ingreso, y durante 2021 fue la que más licenciaturas 
acreditó a nivel nacional, con 25 programas, lo que habla de su compromiso con la 
sociedad y con la excelencia académica. 
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Cuatro nuevas instituciones de educación superior se suman a la Anuies 
 

Durante más de 70 años, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies) ha incrementado su membresía con las instituciones de 
educación superior que cumplen con los requisitos para ingresar. En 2021, pese a la 
pandemia, cuatro instituciones de 11 que solicitaron su ingreso, lograron alcanzar la 
meta de incorporarse a nuestra Asociación. 
 
Así lo aseguró el Secretario General Ejecutivo de la Anuies, Jaime Valls Esponda, 
durante la reunión virtual donde se otorgaron constancias de ingreso como nuevas 
asociadas a la Universidad Virtual del Estado de Guanajuato, la Universidad Tecnológica 
de Xicotepec de Juárez, Universidad Politécnica de Tulancingo y el Instituto 
Tecnológico Superior de Zongolica. 
 
Señaló que actualmente la Anuies está integrada por 207 casas de estudio, cuya solidez 
académica y sus múltiples acciones en favor de la formación de profesionales, la 
generación y aplicación innovadora del conocimiento, la extensión de sus servicios y la 
difusión y preservación de la cultura, contribuyen a su fortalecimiento y proyección 
social. 
 
Valls Esponda dijo que el tiempo dedicado y el esfuerzo efectuado por las instituciones 
y su personal directamente implicado en proveer la información y documentación 
necesarias para demostrar que cumplían con los indicadores y estándares señalados en 
el Procedimiento, requisitos y tipología para el ingreso de instituciones educativas a la 
Anuies debe reconocerse y convertirse en motivo de satisfacción para sus 
comunidades académicas, administrativas y estudiantiles. 
 
Es conveniente fomentar en las nuevas instituciones el orgullo de pertenecer a la 
Asociación más fuerte y reconocida por autoridades educativas, organismos y 
entidades en México y más allá de nuestras fronteras; también es importante que 
reconozcan que haber ingresado a la Anuies es tener el respaldo de una sólida 
Asociación y contar con el beneficio de un conjunto de servicios que reforzarán sus 
actividades académicas y administrativas, finalizó. 
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La beca escolar debe estar en la Carta Magna de la ciudad: Sheinbaum 
 
Alejandro Cruz Flores y Sandra Hernández García 
  
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, consideró que los resultados del 
programa Mi beca para empezar en la contención de la pobreza es la mejor muestra de 
que debe ser elevado a rango constitucional. 
 
La propuesta, que incluye además los apoyos para las mejoras en escuelas, podría 
aplicarse a escala nacional, a decir de Héctor Vasconcelos, senador de Morena, quien 
planteó la posibilidad de presentar la reforma ante el Congreso de la Unión. 
 
En conferencia de prensa, Sheinbaum criticó que para evitar que prospere la iniciativa 
que envió al Congreso capitalino para tal efecto, el conservadurismo utilice argumentos 
que discriminan a los niños, al pretender limitar este apoyo a un tema meritocrático y 
no al reconocimiento del derecho a la educación. 
 
“Eso es el conservadurismo, al final de cuentas, en el fondo, la discriminación como 
doctrina. Dice el Presidente: ‘la hipocresía como doctrina’, y yo le aumento: ‘la 
discriminación como doctrina’, en la que unos son más que otros”, expresó la titular del 
Ejecutivo local. 
 
Por ello, destacó que el estudio realizado por el Fondo de Naciones Unidas para la 
Infancia (Unicef) y el Consejo de Evaluación del Desarrollo Social (Evalúa) de la Ciudad 
de México muestra que, en medio de la pandemia, el programa Bienestar para niñas y 
niños, Mi beca para empezar fue muy importante para las familias y, en particular, para 
la niñez de la capital. 
 
Afirmó que habrá suficiencia presupuestal para hacer ley dicha estrategia, así como la 
de La Escuela es de Todos-Mejor Escuela, mientras se continúe actuando en el marco 
de la austeridad republicana. 
 
Al expresar su confianza en que se aprobará la reforma para que ambos programas 
sean constitucionales, Sheinbaum Pardo descartó que la beca se pueda extender a 
alumnos de colegios particulares, como propone el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), pues lo que se busca es apoyar a quienes van a escuela pública, 
subrayó. 
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Por otra parte, al participar en la conferencia de prensa semanal de Tomás Pliego 
(dirigente local de Morena), Vasconcelos confió en que su compañera de bancada 
Antares Vázquez Alatorre, presidenta de la Comisión de Educación en el Senado, vea 
con buenos ojos la iniciativa por los resultados que ha tenido en la capital, cuya 
aplicación, dijo, ha transformado las condiciones de vida de los estudiantes capitalinos. 
 
Destacó que la reforma retoma los postulados de Jaime Torres Bodet y José 
Vasconcelos, quienes lucharon por que todas las clases sociales tuvieran acceso a 
educación digna y de calidad; sin embargo, aseveró, la educación decayó en las 
décadas recientes a partir de actos de corrupción y prácticas sindicales de 
descomposición que degeneraron el objetivo primordial. 
 
La Cuarta Transformación ha tratado de remediar esta situación para poner en la 
realidad el nivel de los ideales de Vasconcelos. El otorgamiento de becas contribuye a la 
ciudadanía a alejar a la gente de conductas negativas, agregó. 
 
Pliego, a su vez, exhortó a los legisladores de Acción Nacional a poner por delante los 
derechos de la niñez y no sus proyectos políticos, y dar su aval a la reforma 
constitucional. 
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Tomás Zerón sabe lo que pasó con los normalistas de Ayotzinapa: AMLO 
 
Fabiola Martínez y Laura Poy 
  
Tomás Zerón de Lucio, jefe de la extinta Agencia Federal de Investigación Criminal en el 
sexenio pasado, sabe bien qué pasó en lo de Ayotzinapa, en los hechos que derivaron 
en la desaparición de los 43 jóvenes normalistas, el 26 y 27 de septiembre de 2014, 
señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
El ex funcionario está acusado por la Fiscalía General de la República de distintos 
delitos cometidos el día de los hechos y los primeros meses de investigación, incluida la 
obtención de información a partir de la tortura, así como la compra irregular de 
equipos. 
 
Acorde con información oficial, Zerón de Lucio salió de México en 2019 y tras un breve 
paso por Canadá, viajó a Israel, país al que solicitó asilo. 
 
En septiembre pasado, el presidente López Obrador envió una carta al primer ministro 
Naftali Bennett, en la que le pide acelerar este proceso; manifestó que Israel no puede 
ser refugio de torturadores. Ningún país, pero Israel menos, es un asunto de su historia, 
es un asunto moral, manifestó entonces. 
 
Ayer, al referirse a las trabas burocráticas en el Poder Judicial, las cuales han impedido 
la liberación de víctimas de tortura –como prometió en un programa de amnistía y 
revisión de casos– López Obrador hizo referencia al ex jefe de investigación ministerial 
federal: Está demostrado que participó en torturas y que tiene mucho que ver con lo de 
Ayotzinapa, él sabe bien qué pasó y no vamos nosotros a quitar el dedo del renglón, 
porque queremos saber todo lo que sucedió en el caso de los jóvenes, aseguró en la 
conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional. 
 
Sin embargo, hay resistencias, trabas para la liberación de víctimas de tortura. 
 
“Vamos a insistir hasta que no queden inocentes en la cárcel, que quienes fueron 
víctimas de tortura durante este periodo y en cualquier tiempo puedan salir de la 
cárcel. 
 
“Se está buscando cómo hacerlo, ya hemos hecho dos intentos, no avanza, primero, 
porque son muchos los trámites, necesitamos –y esta es una autocrítica fraterna, 
cariñosa– necesitamos una concepción más de justicia que de derecho, tenemos que  
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buscar la forma, pero no vamos a dejar de insistir hasta liberar y no hay influencia que 
sirva cuando se trata de estos casos”, expuso. 
 
Así respondió frente a la petición de liberación de casos como el de Israel Vallarta 
(acusado de secuestro en el episodio identificado con la francesa Florence Cassez, ya 
liberada por un fallo de la Suprema Corte, en 2013), así como de otras personas 
vinculadas a la trama. 
 
Es así que reiteró la petición y recomendación respetuosa al Poder Judicial que ya se 
haga justicia en todos estos casos, así como para la liberación de inocentes. Por 
ejemplo, quienes fueron torturados y se haya probado esa causal. 
 
Igualmente prometió una revisión de los casos de personas desaparecidas en Nuevo 
León y las acusaciones a funcionarios que incumplen su objetivo, según una denuncia 
en la mañanera. Expresó que habrá que revisar si no se trata de un asunto de ataques 
partidistas. 
 
Pero no somos iguales. Ahí en Nuevo León hay mucho ratero y además de grandes 
ligas, de cuello blanco, aseguró. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
03/02/2022 1 2 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

03/02/2022 1 13 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Columna. El agua del molino / En la UNAM histórico regreso a clases / Raúl 
Carrancá y Rivas (Ovaciones, p. 9)  

 Columna. El correo ilustrado / Denuncian falta de pago y exclusión a 
profesores del IPN (La Jornada, p. 2) 

 Columna. Voces de la UAM / App COVIUAM de la UAM. Algunos resultados / 
Delia Montero Contreras (La Crónica, p. 25) 

 Artículo. Descubrimientos y mordazas / Anamari Gomis (La Crónica, p. 5) 
 Artículo. La épica de la innovación: el fantasma y sus apariciones /  
 Adrián Acosta Silva (Milenio, p. 4-Campus) 
 Columna. Rozones / El CIDE en San Lázaro (La Razón, p. 2) 
 Columna. Antropoceno / Yo defiendo al CIDE y al maíz nativo / Bernardo 

Bolaños (La Razón, p. 7) 
 Artículo. Las becas del Conacyt y los palillos chinos / Sylvie Didou Aupetit 

(Milenio, p. 4-Campus) 
 Artículo. Conacyt, la maraña normativa / Alejandro Canales (Milenio, p. 5-

Campus) 
 Artículo. Becas de posgrado ¿para quiénes? / Roberto Rodríguez Gómez 

(Milenio, p. 6-Campus)  
 Columna. Regla de tres / Carlos Reyes (Milenio, p. 5-Campus) 

 
SEP 

 
 Columna. Bajo reserva / Tras críticas, SEP elimina documentos de los nuevos 

libros de texto (El Universal, p. 2)  
 Columna. Uno hasta el fondo / De reversa, mami / Gil Gamés (Milenio, p. 31) 
 Columna. Contracorriente / Abuso sexual organizado. Responsable: el Estado 

mexicano / Maite Azuela (El Universal, p. 8) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Columna. Ciudad perdida / Becas para menores estudiantes / Miguel Ángel 
Velázquez (La Jornada, p 28) 

 Columna. Mexicanos primero / ¿Programas o niños? / David Calderón (El 
Financiero, p. 26)  

 Artículo. La otra agenda: Superar las ideas gaseosas / Jesús Reyes Heroles 
G.G. (El Universal, p. 16) 
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 Columna. Café político / ¿Y si Morena no está lista para el 24? / José Fonseca 
(El Economista, p. 39) sector 27 

 
SNTE/CNTE 

 
 Columna. Pepe Grillo / Cuéntenle a Hacienda (La Crónica, p. 9) 
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La épica de la innovación: el fantasma y sus apariciones 
 

Adrián Acosta Silva 
 

A lo largo del siglo XXI un fantasma recorre los campus universitarios: el fantasma de la 
innovación. Como todos los fantasmas que se respeten, la innovación contiene sus 
propias leyendas, sus apariciones esporádicas o frecuentes. Desde hace varios años, ha 
crecido el relato de que la transformación de las universidades (una idea difusa) 
requiere del desarrollo de una nueva misión institucional: la innovación y transferencia 
del conocimiento (otra idea ambigua). Asociada a estas ambiguedades, aparecen 
imágenes contrastantes, que van desde la promoción de “modelos” institucionales 
(“universidad emprendedora”, “universidad 4.0”), hasta recomendaciones y acciones de 
políticas (invenciones, patentes, impulso a start-ups, laboratorios de innovación 
comercial, industrial o social). Bajo la espumosa retórica de la innovación, se oscurecen 
viejos enunciados universitarios: reforma, compromiso social, extensión y difusión 
cultural, responsabilidad pública. 
 
Lo curioso es cómo ésta retórica se ha adueñado del discurso de políticos, funcionarios 
y no pocos académicos. Algunos se refieren la innovación como un desafío transversal: 
innovar la docencia, el curriculum de los programas de estudio, la enseñanza, la 
investigación, la vinculación, y eso se asocia a los llamados para desarrollar nuevas 
actitudes y prácticas de estudiantes, profesores y directivos universitarios. Eso explica 
que innovación se haya vuelto una palabra toda-ocasión, atrapa-todo, que lo mismo 
sirve para justiticar o impulsar cambios que para legitimar creencias, necesidades y 
proyectos. Si al final del siglo pasado la calidad, la evaluación y la excelencia 
configuraron el núcleo del lenguaje dominante de las políticas universitarias y sus 
imaginarios correspondientes, la innovación es hoy el mascarón de proa de una nueva 
fiebre, obsesión o ilusión por imprimir algún sentido a la “universidad del siglo XXI” (otro 
enunciado que vende bien pues significa todo lo que uno se pueda imaginar). 
 
Algunas voces, minoritarias pero prudentes, han afirmado con cautela que la 
innovación es una hipótesis, no un hecho ni una profecía. Desde las ciencias sociales, se 
han organizado incluso estudios sobre la innovación para identificar hasta dónde es un 
cambio o solamente es un ajuste o adaptación más o menos rutinaria de las 
universidades a un entorno alterado dramáticamente por la “revolución 4.0”, la 
economía basada en el conocimiento, la digitalización de las comunicaciones, o los 
efectos de la inteligencia artificial. La sociología de la innovación, en específico, se ha 
convertido en un campo de exploración sobre los mitos, realidades e incertidumbres de 
la innovación en sociedades complejas, es decir, conflictivas, desiguales y  
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heterógeneas, donde el papel de la educación superior juega un papel importante 
como ascensor social, como formación de capital humano, o como mecanismo de 
crecimiento económico, democratización política y cohesión social. 
 
¿Qué significa entonces la innovación universitaria? ¿Es una nueva reforma 
institucional? ¿Es un proceso de “mejora continua” de sus funciones? ¿Es la 
digitalización/virtualización de sus procesos académicos y administrativos? No hay 
respuestas claras ni unánimes frente a éstas y otras cuestiones. Y sin embargo, el 
lenguaje de la innovación ha penetrado en los campus y sus alrededores desde hace 
tiempo. Baste mirar los planes de desarrollo de las universidades, o escuchar algún 
informe de sus rectores y directivos, para confirmar la centralidad de la innovación 
como parte del lenguaje del cambio y la transformación imaginada o deseadaz por las 
autoridades de esas instituciones. Ese lenguaje alimenta las imágenes de las épicas de 
la innovación. 
 
La alternativa social 
En contraste, una ilusión alterna recorre el imaginario del oficialismo político: el 
compromiso de las universidades con el pueblo. Esa idea parte de que las 
universidades públicas no están vinculadas con las clases populares, que son 
instituciones elitistas, dominadas por el veneno del neoliberalismo y el intelectualismo. 
Esa idea es el pálido reflejo de una ilusión vieja, atesorada por parte de las izquierdas 
universitarias de los años setenta en Sinaloa, Guerrero o Puebla. Áquella era una ilusión 
poderosa: universidades comprometidas con el pueblo, y en su versiones más radicales 
(que las había), comprometidas con la revolución. Hoy, en plena era dominada por el 
lenguaje de la innovación, la idea del compromiso popular de las universidades 
reaparece junto con retazos conceptuales de las políticas de la “excelencia”, como se 
puede leer en los documentos relacionados con el proyecto de las Universidades para 
el Bienestar Benito Juárez García. Una revisión a las reformas al tercero constitucional 
del 2019, o al programa sectorial de educación 2020-2024, o a la Ley general de 
educación superior aprobada por unanimidad y con entusiasmo por los congresistas 
federales el año pasado, muestra la extraña convivencia entre ideas claramente 
contradictorias. 
 
La coexistencia de la épica de la innovación con la épica del compromiso popular de las 
universidades forma parte del paisaje discursivo contemporáneo. No hay debate 
público, sino un torneo de creencias y actos de fe entre los promotores de la innovación 
y los activistas del oficialismo populista. En un entorno dominado por plataformas, 
aplicaciones y algoritmos, la innovación es la bandera de la temporada. Y, 
paradójicamente, en ese mismo entorno se emiten señales de vincular el cambio  
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universitario a las necesidades de un proyecto ideológico como es el de la cuarta 
transformación nacional promovido por el oficialismo político. Entre la niebla y la 
polvareda conceptual, sin embargo, es posible advertir acciones (financiamiento, 
decisiones políticas, prácticas académicas y administrativas) que configuran las aguas 
revueltas del presente, cuyos efectos y consecuencias se acumulan conflictivamente en 
el horizonte político y de políticas. Esas son las apariciones de los fantasmas de la 
innovación y del populismo en las universidades públicas. 
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Las becas del Conacyt y los palillos chinos 
 

Sylvie Didou Aupetit 
 

Opacado por asuntos enojosos (en particular, el relativo a la intromisión del Conacyt en 
la conducción del CIDE), algunos asuntos, cruciales para identificar bifurcaciones en las 
políticas de educación superior, han despertado una atención insuficiente. Es el caso 
del nuevo programa de becas nacionales de posgrado, anunciado por el Conacyt el 13 
de enero 2022, mediante el comunicado 277. 
 
Si bien, ante los elevados índices de desigualdad, uno puede estar de acuerdo con el 
argumento de que un esquema individualizado de atribución de las becas a los 
postulantes aceptados en instituciones de educación superior (IES) ayudará a remover 
barreras de entrada, la decisión no deja de suscitar interrogantes. Esos conciernen los 
criterios para aceptar a los candidatos (¿todos los previamente inscritos en un 
posgrado o una parte de ellos?) y la asignación de las ayudas. Principalmente, versan 
sobre sus repercusiones en la conformación del Sistema Nacional de Posgrado. Hasta 
ahora, esta dependió en parte del Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC del 
Conacyt), cuya permanencia parece incierta. 
 
Quiénes apoyan la instauración de un nuevo Sistema Nacional de Posgrado y en 
particular, la reforma al sistema de becas de posgrado, presuponen efectos virtuosos: 
por ejemplo, que la segunda desencadenará dinámicas de ciudadanización entre los 
individuos. Pero, más allá de la retórica, algunos efectos no son tan innovadores: 
reinstaurar una relación directa entre el organismo financiador y los postulantes es una 
vuelta atrás tanto como una innovación. Así funcionó el programa en etapas 
tempranas de su casi medio siglo de existencia, antes que el tentacular dispositivo de 
evaluación asentará su cuestionado dominio. 
 
En efecto, las IES no siempre fueron instancias candado. Asumieron ese papel sólo 
cuando los organismos de acreditación se fortalecieron. Ante la invitación de las 
autoridades de participar en el PNPC para acceder a los recursos federales amarrados a 
la evaluación, conforme con la dupla becas/PNPC, las IES públicas, sobre todo 
universitarias, implementaron ajustes unidireccionales, medio ficticios, para alinearse a 
los parámetros exigidos. 
 
Mientras unas IES ubicaron muchos posgrados en las más altas categorías, otras 
batallaron para meter y mantener algunos en las más bajas. Ante esa disparidad, 
quienes consideran que el aseguramiento de calidad es una “jaula de acero” recibieron  



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
03/02/2022 1 4 

 
con beneplácito la noticia de que otro dispositivo sustituirá probablemente el criticado 
PNPC. Pero ¿vale echar a volar las campanas? Eso dependerá del modelo de 
conducción y gobernanza que lo reemplazará y de sus consecuencias financieras, 
administrativas y organizacionales. 
 
Las preguntas son entonces muchas. Al disiparse la principal razón por la que las IES 
solicitan ingresar al PNPC (garantizar becas a sus alumnos) ¿cuántas mantendrán 
intactos sus afanes y compromisos de calidad? ¿Cuántos se inclinarán hacia rutinas 
más cómodas? ¿Cómo financiará un gobierno obsesionado por la austeridad la 
educación superior y mediante qué criterios (presupuestales o extraordinarios)? Para 
dilucidarlo, sería urgente tener más información sobre un proyecto, cuyos contenidos y 
estructura están apenas en discusión. 
 
A escala de los actores, ¿modificará el que los estudiantes sean “dueños” de sus becas 
sus elecciones individuales de inscripción en establecimientos. sean de excelencia o de 
proximidad, conforme con capacidades de elección estratégica muy desigualmente 
distribuidas? Quienes investigaron los modelos de becas en otros países presentan 
conclusiones opuestas. Unos señalan que los esquemas individualizados promueven la 
inclusión. Otros enfatizan que, en escenarios de desigualdad social y cultural, agravan la 
segregación territorial entre los sitios universitarios, la concentración diferenciada de 
los estudiantes vulnerables por sector y la polarización de un sistema segmentado 
internamente más que diferenciado con equidad. 
 
Por consiguiente, la revisión en curso de las reglas para otorgar las becas de posgrado 
no es intranscendente. En el juego de los palillos chinos, uno remueve varitas sin que se 
tambalee el edificio, hasta quitar el palito que sirve de piedra de toque. Allí, es cuando 
lo edificado se desmorona (y vuelve a empezar el juego). En esa perspectiva, el 
desacoplamiento de facto entre becas y PNPC deja vislumbrar que se retiró una piedra 
de toque. El quiebre respecto del ciclo anterior de la acción pública es susceptible tanto 
de generar distorsiones como de enmendar errores y disfuncionamientos. Habrá 
entonces que ser atentos a lo que sigue y a cómo reinicia la partida siguiente. 
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Conacyt, la maraña normativa 
 

Alejandro Canales 
 

El órgano rector de la política científica y tecnológica en México, el Conacyt, sumó más 
desencuentros en el sector, ahora sobre las becas de posgrado y los posdoctorantes. El 
asunto tuvo amplia resonancia mediática y la polémica se concentró sobre la veracidad 
o falsedad de lo que intenta poner en marcha la autoridad. Lo preocupante, sin 
embargo, es que, otra vez, se trata de fallas en la modificación, procedimientos e 
interpretación de las normas. 
 
El tema fue desencadenado por una nota del periódico El Universal sobre el nuevo 
proyecto de reglamento de becas del Conacyt, básicamente sobre su artículo 20, 
referido a la suspensión de beca para las embarazadas, en parto o puerperio (27.01.2022: 
A4). Y ahí comenzó la escaramuza. 
 
Algunas posiciones destacaron que era una nota periodística dolosa porque, en 
realidad, la “suspensión” referida en el proyecto de reglamento intentaba respaldar a 
las becarias en esas condiciones. O sea, el periodo de suspensión no estaría 
contabilizado en los estudios, la beca se reanudaría posteriormente y las becarias 
tendrían mayor y mejor oportunidad de cumplir con todos sus compromisos. 
 
Por el contrario, otras posiciones hicieron notar la arbitrariedad de los cambios 
normativos de la administración y que la palabra suspensión en un reglamento no era 
la mejor, porque implicaba más bien un castigo. En su lugar, han dicho, bien se pudo 
utilizar el término “extensión”, así no habría lugar a equívocos y le otorgaría a las 
mujeres verdaderas facilidades para continuar o concluir sus estudios. 
 
¿Y para qué o por qué cambiar el reglamento de becas de posgrado? Lo hemos dicho 
aquí en diferentes oportunidades: cada administración gubernamental modifica las 
normas según sus lineamientos de política sectorial y frecuentemente siguiendo su 
Programa Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación (Peciti). 
 
El Peciti de este periodo, lo anotamos en este Acelerador de Partículas hace dos 
semanas, nada dice de un cambio en la política de becas, tampoco sobre una reforma a 
los estudios de posgrado. ¿Entonces? La directora del Conacyt, Elena Álvarez Buylla, 
desde el año pasado anunció su intención de sustituir el Padrón Nacional de Posgrados 
de Calidad y, más específicamente, el mes pasado, dijo que habría becas para todo 
estudiante de posgrado inscrito en una institución pública de educacion superior. 
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Así que un cambio en el reglamento de becas seguramente corresponde a esas 
intencionalidades. El problema, otra vez, es el quiebre de normas, el diseño 
improvisado, los procedimientos atropellados y la escasa articulación con el resto de los 
programas e instrumentos de política. 
 
Si el tema de género no fuera tan relevante y la protesta no se hubiera generalizado, 
seguramente, la norma habría sido aprobada sin más por la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer). Después publicada en el Diario Oficial de la Federación 
y finalmente aplicada según interpretación de la autoridad. 
 
No es ninguna exageración. El portal electrónico de la Conamer tiene el registro de las 
múltiples y variadas críticas a diversas modificaciones normativas propuestas por el 
organismo rector en la actual administración. No necesitamos ir muy lejos, ahí están, en 
la Conamer, centenares de opiniones sobre las modificaciones al estatuto orgánico del 
Conacyt o a las distintas reformas del reglamento del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI). Los proyectos no cambiaron ni una coma. 
 
¿Por qué la Conamer desestima las críticas o sugerencias? Fundamentalmente porque 
solamente analiza el impacto regulatorio de la norma (AIR), no juzga ni se pronuncia 
sobre la legalidad, contradicción o competencia de la misma, únicamente considera si 
sus beneficios son superiores a sus costos. 
 
Algo parecido ocurrió con los posdoctorantes. La reforma al reglamento del SNI, en su 
artículo 62, referida a los requisitos para recibir el incentivo, señala que debe “ser 
personal activo, remunerado y vigente” en alguna Institución de Educación Superior. El 
asunto es que muchos posdoc no cumplen con ese requisito y, además, no recibieron 
el incentivo de enero en la fecha prevista. Ahí comenzó la organización de la protesta 
de los posdoc en las redes sociales. 
 
Nuevamente. la autoridad tuvo que aclarar que los apoyos del SNI no serían cancelados 
o suspendidos y que si no llegaron cuando debían, serían regularizados de forma 
retroactiva en la primera semana de este mes (Comunicado). Otra vez, dependiendo de 
la interpretación de la norma. 
 
Tal vez si las modificaciones normativas se hicieran considerando la participación de 
comunidades y órganos colegiados —válido tanto para un reglamento como para una 
ley general—, seguramente tendríamos mejores resultados. Si la autoridad se empeña 
en ignorar las circunstancias, terminaremos con una inservible maraña de normas, 
salidas improvisadas y la repetición de fallas y arbitrariedades. 
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Pie de página: ¿Cómo resolverá el Conacyt las sugerencias para cambiar su reglamento 
de becas? Pendientes. Por cierto, ¿la Unidad de Asuntos Jurídicos del Conacyt sigue en 
suspensión o qué hace? 
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Becas de posgrado ¿para quiénes? 
 

Roberto Rodríguez Gómez 
 
El pasado 15 de enero la directora del Conacyt, María Elena Álvarez Buylla Roces, 
publicó en el diario La Jornada un artículo titulado “La indispensable reforma del 
posgrado”. En éste la funcionaria afirma: “Se ha reformado el sistema de becas, para 
asegurar que todo estudiante aceptado en maestrías o doctorados de IES públicas, 
tanto en el ámbito de las ciencias físico-matemáticas, químico-biológicas, de la tierra y 
sociales, como en el de las tecnologías, las humanidades y las artes, cuente con su beca, 
la cual tramitará de manera directa, sin intermediarios y con agilidad.” 
 
¿Ello significa que el Conacyt otorgará becas a la totalidad de estudiantes de posgrado 
inscritos en IES públicas? Probablemente no, si se toman en cuenta otras declaraciones 
oficiales del organismo. En el Comunicado 227 del Conacyt se anuncia la renovación del 
Programa de Becas Nacionales de Posgrado del Conacyt, “con el objetivo de contribuir 
para que todas y todos los estudiantes de maestría y doctorado de instituciones 
públicas puedan acceder a una beca de posgrado. En este sentido (Álvarez Buylla), hizo 
un llamado a las universidades e IES públicas del país para que se sumen a este 
esfuerzo del Conacyt y destinen mayores recursos para becas de estudiantes de 
posgrado” (13 de enero 2022). 
 
El segundo texto referido, es decir el del Comunicado Conacyt, abre una perspectiva 
distinta, en la cual el organismo encargado de coordinar el sistema nacional de ciencia 
y tecnología otorgará becas a los alumnos de posgrados reconocidos por dicho consejo 
nacional, y confía en que las universidades y demás instituciones públicas de educación 
superior se “sumen” al objetivo de suministrar becas a todos los inscritos en programas 
de este nivel de estudios. Ese llamado, para hacerse realidad, dependerá de la cantidad 
de recursos disponibles en las instituciones públicas del sistema, lo que, al considerar el 
escenario financiero del sector en los últimos años, va a resultar de difícil solución. 
 
El vigente “Reglamento de Becas del Programa de Fomento, Formación y 
Consolidación de Capital Humano de Alto Nivel” (2018) asegura el otorgamiento de un 
apoyo económico, en la modalidad de “beca de formación”, a los estudiantes inscritos 
en alguno de los cerca de quinientos programas del padrón del Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad (PNPC), en el que participan instituciones públicas y privadas. 
 
Sin embargo, una de las vertientes de renovación del sistema de ciencia y tecnología 
apunta a la modificación del PNPC y su reemplazo por un Sistema Nacional de  



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
03/02/2022 1 6 

 
Posgrados (SNP). El SNP fue anunciado en junio de 2021 y se dijo entonces que entraría 
en operación este año. Es probable que siga en preparación porque, aunque ha habido 
declaraciones en el sentido en que se buscará eliminar los sesgos “neoliberales” del 
PNPC, aún no se han dado a conocer los criterios cuyo cumplimiento otorgará a los 
programas el reconocimiento respectivo y, por lo consiguiente, la opción de becas 
Conacyt para los inscritos. No se sabe, entre otros aspectos relevantes, si los posgrados 
de IES privadas serán elegibles para participar en el SNP. 
 
Por lo pronto, según declaraciones de la titular del organismo, “los becarios con 
convenios vigentes con el Conacyt, resultado del PNPC, seguirán recibiendo sus becas 
según esos convenios. Los cambios en los mecanismos de asignación de becas 
aplicarán a partir de 2022” (Comunicado Conacyt 277, 13 de enero 2022). 
 
En el proyecto de “Reglamento de Becas para el Fortalecimiento de la Comunidad de 
Humanidades, Ciencias, Tecnología e Innovación”, aun en trámite en la Comisión 
Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), se indica que la beca de posgrado es 
“aquella que se otorga para cursar estudios de Posgrado en el país o en el extranjero en 
programas de destacado reconocimiento académico, así como aquellos cuya temática 
se encuentre alineada a las prioridades de atención nacional, a las estrategias de 
formación en áreas del conocimiento que atiendan a las mismas.” Es de suponerse, por 
lo tanto, que el SNP establecerá los criterios que satisfagan esas condiciones de 
elegibilidad, es decir “destacado reconocimiento académico”, o bien su alineación a las 
“prioridades de atención nacional” definidas por el propio Conacyt. No sobra decir que 
el proyecto de reglamento omite mencionar el Sistema Nacional de Posgrados, lo que 
constituye un defecto reglamentario bastante obvio. 
 
Tampoco se aclara en el proyecto si los estudiantes de posgrados en instituciones 
privadas son parte de la población objetivo de las becas. La omisión de este punto 
podría significar, en principio, que no se descarta esa posibilidad en tanto no se 
prohíbe. Aunque, si se atiende a las expresiones de la titular del Conacyt acerca de la 
calidad de los posgrados en IES privadas, así como a la postura del organismo sobre la 
entrega de recursos públicos a los investigadores de IES privadas adscritos al SNI, 
convendría no perder de vista este ángulo de la cuestión. 
 
El 15 de febrero de 2021 se publicó la convocatoria de Becas Conacyt Nacionales. Este 
año, de mantenerse el calendario, estaría por emitirse la convocatoria correspondiente 
a 2022. El problema, que no es menor, es que para entonces difícilmente se contará con 
un nuevo reglamento de becas y deberían haberse publicado, en su caso, las 
condiciones del Sistema Nacional de Posgrado. ¿Ello va a ocurrir? ¿Se pospondrá la  
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convocatoria 2022? ¿Se publicará sin haberse aprobado el reglamento de becas y el 
SNP? Quién sabe. 
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Regla de tres 934 
 

Carlos Reyes 
 

Unidad universitaria. No hay otra opción en estos tiempos inciertos para la educación 
superior y la ciencia en el país. Construir un proyecto común por encima de las 
tentaciones del poder, y alejado de los intereses personales que se anteponen a una 
universidad con sentido y compromiso social. Así lo planteó el rector de la Universidad 
de Colima, Christian Torres Ortiz Zermeño, al encabezar el Encuentro por la Unidad y la 
Lealtad Universitaria. Un encuentro que lleva 33 años de realizarse. Ambos elementos, 
la lealtad y la unidad, son los pilares bajo los cuales debe descansar la fuerza de las 
instituciones de educación superior frente a los “escenarios complicados que nos han 
acompañado en los últimos dos años y nos impulsan a actuar con responsabilidad”. 
Parece no haber otro camino. Sumar fuerzas y no hacer un lado el compromiso social y 
el diálogo, por muy complicado que sea el entorno. 
 
Desafortunada racha. Los últimos días no han sido buenos para el ámbito educativo 
del país. La pérdida de varios personajes ligados a este sector ha sido lamentable. 
Primero fue Margarita Zorrilla Fierro, entrañable investigadora de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes (UAA), y quien fuera presidenta del extinto Instituto 
Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE). Después le siguió el exrector de la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT), Enrique Etienne Pérez del Río, y más 
recientemente el apreciable investigador Ruy Pérez Tamayo, quien fundó la Unidad de 
Investigación en Medicina Experimental de la Facultad de Medicina de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). Todas, invaluables despedidas. 
 
Aumentan afiliadas. La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies) tiene nuevas instituciones afiliadas y ya suman 207 en tan 
importante espacio de diálogo, propuesta y planeación. En esta semana se sumaron el 
Tecnológico Nacional de México Campus Zongolica, la Universidad Virtual del Estado 
de Guanajuato (UVEG)), la Universidad Tecnológica de Xicotepec de Juárez y la 
Universidad Politécnica de Tulancingo (UPT). Mediante una sesión virtual, el secretario 
general Ejecutivo de la Anuies, Jaime Valls Esponda, les dio la bienvenida y las invitó a 
seguir construyendo y fortaleciendo el mejor espacio para la educación superior del 
país. Como testigo de este ingreso, estuvo presente Enrique Fernández Fassnacht, 
director general del TecNM, quien aseguró que tuvo que ver, de alguna forma, con las 
instituciones que hoy reciben esta constancia de ingreso. Parte de la labor que ha 
venido desempeñando de manera profesional en la educación del país. 
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Esfuerzo a seguir. Hace unos días, en Guanajuato se realizó el II Foro Internacional de 
la Pertinencia de la Educación Superior, espacio organizado por la Comisión Estatal 
para la Planeación de la Educación Superior A.C. (COEPES), cuya finalidad fue generar 
un intercambio de estrategias en torno a este tema de vital importancia. Por ahí 
aparecieron el Presidente de la COEPES Guanajuato y rector general de la Universidad 
de Guanajuato (UG), Luis Felipe Guerrero Agripino, el Secretario de Educación del 
Estado de Guanajuato, Jorge Enrique Hernández Meza; y Yoloxóchitl Bustamante Díez, 
rectora de la Universidad Tecnológica de León (UTL), y ex directora general del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), quien ya lleva años trabajando en aquel estado donde ha 
participado en la construcción del modelo educativo que se ha impulsado en aquella 
entidad en los últimos años. 
 
Labor destacada. No hay que perder de vista el impulso que se la he venido dando a la 
investigación y el desarrollo científico en la Universidad Autónoma del Estado de 
México (UAEM) desde la llegada a la rectoría de Carlos Eduardo Barrera Díaz. Tan solo 
en 2021 se trabajó en 627 proyectos con responsabilidad social apegados los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU). De estas, 502 investigaciones contaron con fuentes de financiamiento internas y 
externas debido a la importancia que revisten. Como puede apreciarse, la universidad 
mexiquense ha fomentado la creatividad y el empeño de sus científicos, por encima de 
las dificultades económicas que pueda tener la institución. Porque seguro el rector 
sabe que hay prioridades dentro de tantas apremiantes que debe resolver día con día 
la UAEM. 
 
Atentos al IPN. En el Instituto Politécnico Nacional (IPN), un problema interno podría 
desencadenar un embrollo mucho más grave si las autoridades no tienen la capacidad 
de leer lo que puede ocurrir ahí. En la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y 
Eléctrica (ESIME) se convocó a un paro indefinido de labores por lo que consideran un 
regreso ‘forzado’ a las aulas convocado para el próximo lunes 31 de enero. Pero más allá 
de este que parece ser el pretexto, la inconformidad nace por el nombramiento de 
Mauro Alberto Enciso Aguilar como director de esta escuela. Se trata de un personaje 
ligado a quienes mueven los hilos en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y eso no es muy bien visto ni por los alumnos, ni por los docentes de esa 
unidad politécnica. 
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Ciudad perdida 
Becas para menores estudiantes // Romper las inercias del neoliberalismo // Electores 

arrepentidos 
 

Miguel Ángel Velázquez 
 

Es muy probable que desde la iniciativa que otorgó una pensión a los adultos mayores, 
sin otra condición que la de su edad, no se haya puesto a disposición de los habitantes 
de la ciudad un instrumento reparador de las injusticias como el que echó a andar la 
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum: las becas para los menores estudiantes. 
 
Si algo se lastimó en el esquema de gobierno neoliberal fue el futuro que, encadenado 
a las desgracias impuestas en el ahora, esbozaban horizontes de carencias en lo 
esencial y con ello, o por ello, violencia sin remedio. 
 
No hay nada qué adivinar, el diseño era simple: crear dos mundos, uno infernal donde 
sólo cupiera la ley de matar o morir, y uno más en el que la vida únicamente tuviera 
sentido por la acumulación de fuerzas económicas de las que cada individuo pudiera 
disponer. 
 
Cumplir con la idea era más fácil, sólo arrancar a la población la posibilidad de asirse de 
los peldaños de educación y la salud para disfrutar de la vida, es decir, impedir que 
tuvieran acceso principalmente a estos dos factores torales del bienestar. 
 
En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en la capital del país, se creó el auxilio 
económico para los adultos mayores, elemento que, más allá de su importancia social, 
tuvo muy importante impacto en lo económico: el circulante que emplearon los 
adultos mayores rompió el anquilosamiento que el mercado trataba de imponer a la 
economía. 
 
El proyecto de ayuda a los ancianos se inició con medio millón de pensionados; hoy se 
entregara a más de un millón de niños el apoyo económico que ha ordenado el 
gobierno de Sheinbaum. En los dos casos, ubicados en las puntas de la vida –niños y 
ancianos–, casi se anulan dos de las preocupaciones de mayor importancia en una 
familia, dado que, cuando menos teóricamente, ni los niños ni los ancianos obtienen 
dinero para el sostén familiar, pero consumen y requieren atenciones, con costos que 
están fuera de los muy bajos presupuestos de las familias de menores ingresos. 
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Para decirlo de otra manera: dos razones que son invocadas como causales de violencia 
–nadie deja morir a un padre o a un hijo por falta de dinero– se inhiben con la medida 
que también llama a la cohesión familiar. 
 
Romper las inercias que creó el neoliberalismo para su sobrevivencia es una de las 
tareas más importantes que se ha dado este gobierno en la Ciudad de México, y 
significa, se diga lo que se diga, dar un paso adelante para lograr la paz social. Frenar la 
inercia con la que las familias en la capital iban a la pobreza es un logro que deberá 
replicarse en todo el país. 
 
Ese, por ejemplo, será uno de los motivos por los que se ataque a la jefa de Gobierno, 
que ya ha demostrado tener la suficiente solidez ideológica como para dejarse 
intimidar, está demostrado. 
 
De pasadita 
 
En las alcaldías de la ciudad ha empezado a ocurrir un fenómeno al que habrá de 
ponerle la lupa encima, y esto porque quienes votaron a favor de la oposición ya 
empezaron a manifestar su descontento con los gobiernos electos, y se declaran 
arrepentidos de su decisión. 
 
El mayor problema es que, en el caso de las alcaldías de Morena, el sentimiento no es 
muy diferente: las críticas van creciendo, mientras la corrupción en las ventanillas de 
atención a la gente no ha cambiado ni un milímetro. 
 
Total, el resultado de esos gobiernos es que la gente no tiene, cuando menos por ahora, 
quién les gobierne en la administración que viene, y lo que parece inevitable es que las 
urnas, cuando menos en lo que hace a los gobiernos locales (alcaldías), se queden 
vacías, o casi. Ni cómo defenderlos. 
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https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
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